



# LA CRONICA.

PERIODICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, LITERATURA Y ANUNCIOS.

AÑO XVI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Políticas y noticias de actualidad. Esbozo de las obras nuevas que se envían a la redacción e inserción gratis de 6 anuncios de las mismas. LA CRONICA se publica seis veces al mes.

BADAJOZ 23 DE AGOSTO DE 1879.

En toda España 5 rs. mensuales. En el extranjero, Cuba y Puerto Rico 20 rr. trimestre. La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Num. 1123.

## LA CRÓNICA.

### EL PRESUPUESTO PROVINCIAL.

En todos los países que constituyen el mundo civilizado, existe la división del territorio en porciones que ya reciben el nombre de estado, cantón, departamento, condado ó provincia, divisiones por objeto el buen régimen gubernativo y en algunas además como fundamento de peculiares condiciones que le distinguen esencialmente del resto de la nación. No es nuestro ánimo hacernos cargo en este instante de la debatida cuestión si tales divisiones por regla general reconocen solo meros accidentes históricos y obedecen á fundamentos esenciales y, de todos los tiempos, basta á nuestro objeto consignar el hecho, como prueba grande de una necesidad que podrá ser solo histórica, pero real en la época presente.

La importancia de esta esfera de gobierno debe estar en relación con los motivos de su existencia, aparte las modificaciones que los principios políticos que informan la legislación nacional pueda introducir en lo peculiar de la Provincia. Esta es la regla general en todos los países, aplicada en mayor ó menor escala, y el nuestro es la excepción á aquella, sin embargo de que, como en la que mas, el gobierno provincial debiera tener mas anchos límites y mas robusta vida, respondiendo de este modo cumplidamente á los fines propios de su origen. Así lo demuestran principalmente los estrechos moldes de nuestras leyes orgánicas, al fijar las atribuciones de las Diputaciones provinciales y lo confirman sus presupuestos que vienen á ser en parte el reflejo de sus medios de acción, aun mas raquíticos todavía por la situación económica del país, primero, y por vicios de nuestra política, después.

Dan motivo estas causas á que sean nulos ó de poca importancia los beneficios que debieran obtenerse de estos organismos políticos, que en su tiempo tantos reportaron en provecho del individuo y de la vida nacional en todas sus manifestaciones, orafomentando el desarrollo de sus intereses materiales ó ya impulsando el de los intelectuales y morales, dejando así perdida para el progreso una de las fuentes que tanto pudiera contribuir á su cumplimiento, en cambio solo de una unidad y de una centralización que tan vicios entraña. En general las quejas de la prensa provincial tienen en último término éste fondo, acusando

un dia defectos del sistema, revelando otro, conflictos nacidos por la falta de cumplimiento de obligaciones provinciales, y todos, males y perjicios que no son reparados por el Estado absorto.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo del valor de nuestras anteriores apreciaciones, harémos un extracto y ligero examen del presupuesto que votado por la Diputación provincial y aprobado por el Gobierno, ha de regir para el año económico 1879 a 80.

Divídese el de gastos en las dos secciones de obligatorios y voluntarios sumando en junio la cantidad de 866.377,18 pesetas de las que 832.805,68 corresponden á la primera. A la vez se descompone esta en artículos y comprende el primero los concernientes á la administración provincial por valor de 93.630 ó sea un poco mas de la octava parte del total del presupuesto.

Comparando el importe de este artículo con el del presupuesto de 1868 a 69, notase una diferencia de cerca de 40.000 pesetas que hoy no puede justificarse por un aumento de necesidad en la administración de la provincia, dado que los asuntos que son de la incumbencia de la Corporación en poco puedan exceder hoy á los que les encendían las leyes que regian en el año con que se comparau.

El artículo 3.<sup>o</sup>, que alcanza la cifra de 33.030 pesetas, se refiere á los gastos de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio y la Comisión de monumentos, y el 4.<sup>o</sup> por 6.230, á los sueldos del Arquitecto y delineante. Para asunto de tanta importancia en general y particularmente en la provincia de Badajoz que mide una extensión de mas de 22.000 kilómetros cuadrados y que en tan lamentable atraso se encuentra en dichos ramos, bien merecía aun á costa de otros gastos menos provechosos, que la Corporación provincial destinara á indicado objeto cuánto le permitieran sus recursos. Debido es á las Diputaciones de estos tres últimos años (por lo que les tributamos nuestros plácemes), la consignación de 20.000 pesetas para subvencionar el primer canal de riego que se construya en la Provincia, 7.500 para las máquinas de vapor con aplicación á riego de prados artificiales y 2.000 para ensayos agrícolas, que arrojan casi la totalidad del artículo, pues las anteriores á aquella fecha, se contentaban con hacerlo del mezquino sueldo de un empleado á cuyo cargo dejaban el fomento de la riqueza.

(Se continuará.)

Nos parece un sueño el haber pasado con bien de los días últimos: aun no habíamos salido de la sorpresa que nos causará el ver cómo un empresario de toros se burlaba cruelmente del público más tolerante de España, cuando nos encontramos en brazos de lo que aquí se ha dado en llamar feria y que, como cada año de los anteriores, nos había de producir otro nuevo desencanto.

Por más que nos empeñemos, la feria de Badajoz no puede serlo más que en el nombre, mientras se siga el procedimiento que hasta ahora se ha seguido para atraer concurrentes á la capital. Las ferias no son otra cosa que un modo especial de exposición, necesario en otras épocas en que los medios de comunicación no favorecían la necesaria continuidad de las transacciones; continuidad que el ferrocarril, que el vapor, que el telégrafo mismo ejecutan hoy por tan prodigiosa manera. Había en esas épocas necesidad de señalar días al objeto y acumular materias de transacción, teniendo tanto más importancia una feria, cuanto más afluencia había á un punto determinado.

Hoy no se entorpece la marcha de los negocios con este anticuado modo de exhibir y negociar; las exposiciones regionales, las exposiciones permanentes de productos de un pueblo, de una provincia, son infinitamente más convenientes y de resultados más positivos, y más en armonía con el espíritu moderno. En esto era en lo que debían pensar nuestras autoridades y en ello manifestar la insistencia y atención que prestan á otras cosas menos útiles.

¡Qué sacamos de esa reunión de pitos y tambores más que una mortificación horrible de los oídos, infinidad de chicos enfermos de tanto gastar aire y saliva y pasar calor para ver tiendas de campaña, todas del mismo modelo y rivalizando todas por aparecer más antiestéticas?

Por otra parte, es también falta de consideración llenar de cacharros esa ancha y hermosa acera de la catedral, precisamente en los días de más calor del año, convirtiendo así en informe montaña el constante y fresco paseo de algunos canónigos, que ni en su casa respiraran más agradablemente, y despojar del único sitio que les es propio y permitido para deliberar, descansando de las fatigas de la noche, á multitud de aspirantes á comisionados de premios, que han elegido aquel lugar para sus asambleas, sin duda, para que armonice su escasez y su miseria con la holgura y satisfacción de sus vecinos los canónigos.

Nosotros nos permitiríamos rogar al Sr. Alcalde, por si, aunque sea contra nuestros deseos, está encargado mucho tiempo de la gestión de la cosa pública, que el dinero que tan inutilmente se gasta en esos inmensos programas que más bien parecen por su uniformidad, número y tamaño, que están destinados á favorecer alguna empresa, que á servir de anuncios de feria tan raquífica; que el dinero que se emplea en fuegos tan realmente fatales, tan miserables y tan malísimamente dispuestos como los que se exhibieron en San Francisco; que el dinero que se emplea sino todos, algunos

años, en premios que apenas si tienen otro fin que el de provocar disgustos entre nuestros vecinos, únicos ganaderos que hasta ahora han optado á los premios etc., etc., se emplea, en unión de los productos de la venta de los objetos que el Ayuntamiento posee y que debe enajenar como inútiles, en promover una buena exposición, que bastante falta nos hace para mostrarnos émulos de otras poblaciones en amor al progreso y á la cultura; y para entonces pedimos que tengan las bombas de los faroles colocados en las calles y plazas, capacidad bastante á contener el petróleo que se necesita para alumbrar toda la noche, siquiera por excepción, pues los forasteros no formarán buen juicio de nuestra galantería, viendo que les proporcionamos diversiones que duran hasta la madrugada y al salir se encuentran con que la economía se ha reducido á dejar apagar las luces á media noche y tienen que andar á tientas dando tropezones para encontrar sus casas.

Tenemos verdadera satisfacción en felicitar hoy al Cuerpo de Sanidad militar de esta plaza por las frases altamente laudatorias que el Capitán general del distrito emplea en un documento oficial al dar por terminada la minuciosísima revista de inspección que de R. O. ha pasado á dicho cuerpo en el hospital militar, establecimiento puesto á su cuidado y el que por sus inmejorables condiciones higiénicas, es sin duda uno de los mejores de esta índole en España. La mucha limpieza y buen régimen interior, así como la esmeradísima alimentación y asistencia facultativa que en él se prestan nada han dejado que desear á la citada autoridad, tributando á los Jefes y oficiales de tan benemérito cuerpo lisonjeras frases por lo bien que todos interpretan el desempeño de su importante misión en beneficio del soldado enfermo.

Al hacer públicas tan recomendables circunstancias, no podemos menos de felicitar sinceramente á un instituto que tan perfectamente cumple sus sagrados deberes, y en especial al Director del establecimiento D. Felipe González Silva que por sus condiciones de aptitud en el cargo tanto ha contribuido á aquel resultado debiéndose á esto y á sus cualidades de carácter á que por todos sea sentida su traslación á Valladolid.

De un colega madrileño.

Por lo que ya se conoce y es del dominio público, se puede asegurar que los hechos que resultan en la causa contra dos intendentes militares y otros varios jefes y oficiales del cuerpo administrativo del ejército hasta el número de 18, en que entiende el consejo de guerra de Barcelona, revisten suma gravedad; pues además de confirmarse que el Estado ha sido defraudado en cerca de un millón de reales, aparecen otros delitos. El relato del diligenciado debió terminar ayer.

A pesar de ser ilegales e improcedentes, las alzadas interpuestas en los expedientes electorales de Medina y Badajoz, á las que no había querido

dárseles curso, el Gobernador interino Sr. Pantoja resolvió enviar dichas alzadas con todos los antecedentes del asunto á el ministerio de la Gobernación, como así hará hoy.

No le habrá hecho esto mucha gracia á la Comisión provincial y al anterior Gobernador interino, que no querían que aquellos expedientes fuesen á Madrid, no obstante haberlos reclamado el Sr. Silvela.

Y qué dice de estas cosas el periódico de la calle del Alamo? ¡Dará una filipica al ministro de la Gobernación y al Sr. Pantoja?

El Jurado que nombró el Ayuntamiento para adjudicar los diez premios consistentes en diplomas honoríficos que acordó dar aquella corporación con motivo de la exposición de ganados celebrada durante la feria la componían:

D. Tomás Gregori, Presidente.

D. Regino Izquierdo.

D. José Jiménez.

D. Manuel Méndez.

J. Miguel Carbonell.

La adjudicación se ha hecho en la forma siguiente:

1.º Para el lote de veinte ovejas y doce carneros sementales que no pasaran de tres años y que reunieran las condiciones precisas para la reproducción: sin adjudicar.

2.º Para el lote de veinte cerdos de cría con sus correspondientes terracos, que reunieran iguales condiciones: adjudicado á D. Félix Lopo.

3.º Para el lote de veinte cabras con sus sementales, que no sólo reunieran las mejores condiciones para la reproducción, sino también para dar leche: quedó sin adjudicar.

4.º Para el lote de 12 vacas, cuando menos, con su toro semental: adjudicado á Doña María Josefa Méndez.

5.º Para el lote de la mejor cobra de yeguas con su caballo semental: adjudicado á D. Juan Galache.

6.º Para el mejor lote de tres potros cerdos de tres años: sin adjudicar.

7.º Para el mejor lote de tres potras de iguales condiciones: sin adjudicar.

8.º Para el mejor potro de 4 años que reuniese condiciones precisas para destinarse á semental: adjudicado á D. Juan Galache.

9.º Al mejor par de mulas que no excediera de seis años: sin adjudicar.

12.º Al mejor par de bueyes de labor que tuvieran la edad cuatro á seis años: adjudicado á Doña María Josefa Méndez.

El colegio Hispano Lusitano de Nuestra Señora de las Tres Cruces, que se fundó el año último en Don Benito, debe estar satisfecho del resultado de sus primeras tareas.

Las calificaciones obtenidas en los exámenes ordinarios y en un total de 69 ejercicios son:

De sobresaliente . . . . .	14
De notable . . . . .	6
De bueno . . . . .	11
De aprobado . . . . .	29
De suspenso . . . . .	9

Además, un alumno de aquella casa alcanzó premio en la asignatura de aritmética y álgebra; y de otros 3 que hicieron los ejercicios del grado de bachiller, dos obtuvieron la calificación de «aprobado» y uno la de «sobresaliente».

La Junta directiva del colegio Hispano Lusitano, se ocupa en mejorar en todos sentidos las condiciones del establecimiento, haciendo algunas reformas en el local; añadiendo al completo gabinete de Física y el material de enseñanza de que dispone para las demás cátedras, alguna adquisición importante, y aumentando el personal académico con otro profesor en la Sección de Letras y uno de Lenguas.

Felicitamos á nuestro querido amigo el Sr. Cacharrón, director del colegio y á todos los profesores de la casa, por el éxito de sus trabajos en el curso académico de 1878-1879 y enviamos también nuestros plácemes á la Junta directiva y á todos los demás señores de la Sociedad fundadora, por el interés que demuestran en favor de la enseñanza.

Leemos en nuestro apreciable colega el *Et-cetera* que se publica en Málaga.

Un periódico de oposición se queja de la reserva en que se ha encerrado el Duque de la Torre.

En efecto, el duque es lo que llaman en el juego del gozo *muy segurito*; no habla más que con *trinita de mano*.

Pues mire usted: ya tengo ganas de que *envíe su resto* el general Serrano.

Algunos periódicos de la Habana piden que la prensa de Cuba se rija por la ley de imprenta vigente en la península.

Desdichados! No tienen bastante con una sola fiebre amarilla!

El empresario de las corridas de toros, se ha alzado del acuerdo del señor Gobernador de esta provincia, por el que se le impuso la multa de 250 pesetas y se ordenó que el importe de la 6.ª parte de la corrida del dia 15 se aplicara á los establecimientos de beneficencia.

Por virtud, sin duda, de la alzada, el empresario ha dejado de satisfacer una y otra cosa.

En un pozo de la dehesa de Valdeagran, inmediata á la Albuería, se encontró ahogado, el dia 29, un niño que contaba unos 12 años y era hijo de un pastor.

A desgraciado niño le mandaron sacar agua del pozo, y es de presumir que creyó en él, pura virtud de cualquier accidente que le ocurriera al realizar aquella operación.

El cadáver fué conducido á esta capital.

En casa del diputado á Cortes por esta circunscripción D. Manuel María Albarrán, se ha cometido un robo que se calcula en unos 3000 duros.

Aun cuando la falta del dinero se notó anteayer, el delito parece que se cometió hace algún tiempo.

El Juzgado instruye con actividad el sumario correspondiente, habiendo sido detenidas por sospechas algunas personas y conseguidose rescatar la mayor parte del dinero sustraído.

El tren correo de Madrid llegó ayer á esta capital con cuatro horas de retraso.

Ya hemos dicho que la escasez de personal en el ferro-carril de Madrid á Badajoz, es causa de que el servicio no se cumpla según está mandado, y como es consiguiente el público se queja de los perjuicios que sufre.

En otro número indicaremos algunas faltas de la empresa, de que hemos tenido noticia.

La apreciable revista de Madrid *Los Teatros*, no omite ningún sacrificio para captarse las simpatías del público. Además de dar á luz artículos críticos de todas las obras que se ponen en escena y otros trabajos literarios de gran amplitud, inserta las noticias que le remiten sus correspondientes acerca de las compañías líricas y dramáticas que actúan en los salones españoles. Y como si esto fuese poco, regala quincenalmente á sus bonados

una composición musical de reconocido mérito. Con el número 58 ha repartido una gran plegaria para mezzo soprano, del maestro Espiú y Guillén, que á los no suscriptores les cuesta 24 reales, y con el 59 una polka titulada *Cuánto te quiero!*

Recomendamos al público en general y en particular á los que se dedican al teatro y á todos los amantes del arte, el colega á que nos referimos, cuya suscripción vale 15 rs. trimestre. Administración, calle de la Justa núm. 7, cuarto 2.º del centro, Madrid.

La estadística criminal de esta población ha registrado durante los días de toros y feria, los hechos siguientes:

El dueño de una taberna situada en la plaza de San José, incomodóse, por no sabemos qué, con uno de sus parroquianos, y asentándole un silletazo en la cabeza, le infirió una herida que fué calificada de leve.

Un matrimonio tuvo una reyerta á la que puso término el marido causando á la mujer una herida de poca importancia.

Un hombre dió un palo á otro, infiriéndole una lesión de indole leve.

Y ocurrieron, en fin, dos tres sucesos más de iguales consecuencias que los anteriores. Todos ellos se resolvieron en juicios de faltas.

Dentro de breves días empezará la publicación de la obra ilustrada y biográfica que con el título «Escritoras y artistas Espanolas contemporáneas» está escribiendo nuestro compañero el joven escritor malagueño D. Narciso Díaz de Escobar.

El partido democrático de Guareña ha nombrado su comité siendo elegidos:

Presidente.—D. Juan Lucas Retamar y Marquez.

Vicepresidente.—D. Alonso Carrasco Vizcaíno.

Vocales.—D. Cándido Mancha Cortés, D. Francisco Cárdenas Pérez, D. Francisco Cortés Mancha, D. Miguel Palencia y Sánchez y D. Diego Cárdenas Frutos, (Secretario).

D. Rafael Ruiz, vecino de Sevilla, ha registrado una mina de plomo con el nombre de «La Unión» situado en término de Mérida.

Se hallan vacantes:

Dos plazas de médico cirujano de Rivera del Fresno, dotada cada una con 750 pesetas.

La de médico titular de Alange dotada con 500 pesetas.

La de farmacéutico titular de Fuente del Maestre, dotada con 999 pesetas anuales.

Y la de secretario de Ayuntamiento y auxiliar de Trassierra que tiene la asignación de 1000 pesetas la 1.ª y 500 la 2.ª.

En la posada de Mariano Sacristán, vecino de Nogales, hay depositada una yegua de 8 años, pelo flor de romero, que se encontró en las inmediaciones de aquella localidad.

Y en Fuente del Maestre hay depositadas dos jumentas una negra y otra parda.

Han desaparecido del término de Alanje un mulo negro y otro castaño.

Un sereno aprehendió anoche en la calle de las Peñas, un carro cargado de aceite, que había sido introducido sin pagar los derechos de consumo.

Se sospecha que casi todas las novias que están vendiéndose en esta capital,

han sido hurtadas por los que las dependen ó por otras personas.

Esperamos que la autoridad adoptará las medidas oportunas para impedir que los afanes y artificios de los vini-cultores, redunden en beneficio de los aficionados á lo sencillo.

Nuestro particular amigo D. Juan Bautista Cámaras, nos remite para su inserción la siguiente «Revista de Almendralejo».

No acostumbramos á publicar trabajos de esta índole, cuando son tan extensos como el del Sr. Cámaras, mas sin embargo de esto y de algún otra causa que no es preciso decir, no hemos querido negar la oportunidad á la revista á que hacen referencia en su obra, ya porque se conoce el juicio por demás favorable á Almendralejo, que ha formado al visitar esa ciudad.

Ahora vean ustedes lo que escribe el Sr. Cámaras.

#### REVISTA DE ALMENDRALEJO.

Confieso que tenía deseos vehementes de conocer esta hermosa ciudad extremeña, de que con tanto elogio había oido hablar en muchas ocasiones, así que, aprovechando las funciones taurinas realizadas mi intento y el miércoles 13 puse el pie en el estribado del tren que había de conducirme á la patria del inmortal Espronceda.

Gratisima impresión me produjo la vista del fértil suelo que rodea en una vasta extensión esta hermosa comarca; el cielo nublado como doncella enamorada vertía sus lagrimas sobre la hermosa ciudad que se destacaba de bien lejos luciendo sus blancos edificios y las siluetas de sus torres pendientes allá en su fondo, coronaban aquél panorama de caprichoso efecto.

El vertiginoso rodar de la locomotora, cuando estaba a punto de llegar á la estación, me parecía más lento que de ordinario, y esto me impacientaba, pues mi deseo de llegar era grandísimo.

Por fin, a los breves instantes, el agudo silbato de la rápida locomotora anunció la proximidad á la estación; á la voz reglamentaria, bajé del carruaje, y con lento paso me encaminé á la ciudad.

Hice yo el espacioso calle de San Anton y no pude menos de admirar luego la excelente policía que allí corría; las demás calles rectas; todos los edificios están blanqueados, limpias las calles y plazas, y todo el ornato, en fin, vigilado cuidadosamente. No me parecía hallarme en una ciudad extremista, pues siquiera es que en nuestra provincia la policía se halla generalmente muy descuidada.

Este importante servicio cabe á los demás, pues tuve ocasión de ver otros, del mismo modo atendidos; los mejoras que de día en día se realizan son cada vez más notables; recientemente se ocupa el Ayuntamiento en la traída de aguas á la ciudad, en la construcción de un hermoso pilar y en arreglar la gran explanada que rodea la ermita de Nuestra Señora de la Piedad, y pronto quedará aquello convertido en hermoso paseo; el teatro, cuyas obras están para terminar, es un bonito coliseo de comedias artísticas y que hace honor á la ciudad; otra obra importante también que es el cementerio, de nueva construcción, y acaso no tenga rival en muchas poblaciones; el edificio destinado á matadero es notable también; y por último la creación del Colegio de segunda enseñanza y que está confiado al Sr. D. Francisco de Dios Vives, persona de notoria ilustración que contribuirá á elevarlo á gran altura, formen, por decirlo así, el cuadro de mejoras allí llevadas á cabo.

Tales son, aparte de otras más secundarias, las ventajas realizadas con feliz éxito por el municipio de todas las cuales corresponde la gloria en primer término á su digno presidente D. Ricardo Romero y Massa, alcalde modelo que sabe llenar sus deberes con tal acierto y constancia que raya en verdadero heroísmo, pues su interés, su cuidado todo está fijo en la buena administración; yo le envío desde aquí como igualmente al Ilustre Ayuntamiento que preside y al digno secretario D. Francisco Fernández González mi cordial enhorabuena por esa conducta que tanto les honra.

En mi calidad de viajero curioso, después de haber visitado las cosas mas notables de la población, me dirijo en la mañana del 15 á la ermita de Nuestra Señora de la Piedad, patrona de este pueblo, donde á la sazon se celebra la fiesta conmemorativa.

Precioso es sin duda el templo de la exenta patrona. No es uno de esos edificios donde el arte se refleja en todo su splendor, ni se admiran obras de escárnecidos ingenios, pero reúne las condiciones de verdadero templo católico: su estilo sencillo y severo, sus retablos tan ricos en tallados, y sobre todo el mayor, adornado profusamente, le impri-

men un sello de verdadera grandeza. Numerosa concurrencia invadía el espacio del templo en cuya nave principal vimos al Ayuntamiento y demás autoridades locales.

Después de celebrado con solemne pompa el santo sacrificio de la misa, subió á la sagrada cátedra el reverendo P. Rodríguez Gata que hizo un brillante panegírico de esta función, exaltando á los hijos de Almendralajo á conservar pura en su alma la fe por su excesa patrona, por la sagrada virgen que desde el alto imperio, dirige su cariñosa mirada sobre ellos, atendiéndolos en sus aflicciones, siendo para todos faro precioso de luz y de consuelo. La voz del orador insigne al retumbar solemnemente en aquel templo comovía profundamente y las mil armonías del órgano estudiéndose por sus naves, parecían dulce rocío, emanación divina brotada de celestiales regiones.

La mayordomía del indicado templo puesta al cuidado de la Sra. Marquesa de la Encarnación, atiende con ardoroso celo á todas sus necesidades y gestiona en todos sentidos por alcanzar el más alto grado de splendor; si que, ha conseguido la creación de una cofradía, institución que sin duda contribuirá á este fin. ¡Nada más digno, noble marquesa!... los filantrópicos sentimientos, los corazones que cual el suyo saben hacer tan buen uso de esa fortuna que Dios le concediera, se abrillantan y la encuentran duplicada en ese mundo de verdad que solo se halla en su seno.

Terminado el acto religioso fuimos invitados al *buffet* con que los señores marqueses obsequiaron á las autoridades todas y allí tuve el gusto de saludar y conocer al digno marqués, cuya galantería para mí en aquella ocasión le agradezco de veras.

Al salir del templo, paseamos con otros amigos por las avenidas de la ermita, llenas de numeroso público eufregado al esparcimiento y la diversion; allí se veían infinidad de puestos de dulces, tiendas de juguetes, charrerías y otras cinco mil zarañadas que constituyeron la idealidad de los hijos del pueblo; muchachos que gritan, doncellas ataviadas con las ropitas de acristianadas, moñavetes que discurrían en grupos prodigiosos algún obsequio, viejas que dormitan profundamente al son de los tambores de los chicuelos, ancianos en cuyo rostro sombreado por la alegría se dibujaban las huellas de los años, y por último una verdadera invasión en los puestos de buñuelos, cuyas calderas eran insuficientes á elaborar tanta fritura como reclamaban los compradores.

Después de haber tomado nota de estos cuadros al aire libre, nos dirigimos al café de Venegas. La atmósfera que allí se respiraba era en extremo sofocante; las dos salas destinadas al público estaban invadidas por extero y a duras penas pudimos coloearnos.

Venegas es uno de esos hombres de ingenio peregrino a quien por lo visto no acuerdan nunca las penas; al grío siempre y siempre chispeante nos sirvió con su natural amabilidad, no sin que algun descuido vieneses en cierta ocasión á convertir nuestros pantalones en una verdadera manga de riesgo.

Allí saludé á mi amigo D. Manuel de Velasco, de Fregenal y a Rudep también y á X. el semanero de *La Revista de Almendralajo* y otros apreciables compañeros de los cuales conservo siempre inmensa gratitud.

Por la tarde fuimos á presenciar la primera corrida de toros; mas sobre estas funciones no dije una palabra, ya por mi incompetencia, cuanto por haberse encargado de este trabajo un amigo mío.

Dire únicamente que ambas han sido pruebas con acierto por el primer teniente alcalde D. Fernando González, y con un lenguaje completo.

Tócame ahora hablar algo de los bailes celebrados estos días. Los que han tenido lugar en casa del Sr. D. Manuel Tous de Monsalve estuvieron muy concurridos; era de ver aquel patio que me recordaba los poéticos que encierra la ciudad que baña el Guadalquivir; allí entre el verde follaje y la caprichosa enredadera brillaban las luces que iluminaban aquella deliciosa estancia que parecía trastorno de los vergelos de la oriental Granada; preciosas húries, se deslizaban por aquel pavimento bellas como una esperanza del cielo, dulces cual la sonrisa de un ángel, y tantas en número y tan radiantes de belleza, que no pude menos de sumergirme en pensamientos llenos de melancólica poesía, recordando á Zorrilla cuando exclama:

Venid á mi brillantes ilusiones  
Que engalanais la juventud ardiente  
Dadme, dadme, fantásticas visiones  
Con que embriagar la mente.  
Díjala me fuese dado citar una por una  
á todas las que asistieron! mas para esto  
necesitaria mayor espacio del que dispongo:  
sentiría por otra parte algún lamentable olvido y esto sería sensible; pero baste decir  
que aquel recinto era como un canastillo  
de flores donde la elegancia y la hermosura  
brillaban lat. manadas.

Después de haber gozado algunos momentos en estos bailes, paseamos á los que tenían

lugar en el hermoso salón de la calle de Harnina, realizados por la sociedad *La Unión* a cargo de mi amigo D. Luis Tous de Monsalve.

Qué impresión tan gratísima experimenta el ánimo al penetrar en aquel salón orden sin igual, gran compostura, esquisitas maneras, delicadas atenciones, he ahí lo que con gusto observamos en todos los promovedores de aquel espectáculo brillante. Con qué afabilidad y cariño recibían á toda clase de personas! Yo les felicito por ello y les doy mi parabién por haber realizado con éxito tan feliz las funciones que se propusieron. Si en el baile á que me referí anteriormente había elegancia y belleza, en *La Unión* también reinaba lo mismo; si aquél semejaba recinto de preciosas flores, era éste como precioso nido de rosas, como palomas radiantes de amor, que llenan de dulce ambrosia el corazón menos sensible, como coros angelicos de gracia y candor.

En este último baile tuvimos el gusto de conocer á la distinguida profesora de piano señorita doña María del Pilar González, que con la amabilidad que le distingue, accedió a nuestro deseo de ejecutar algunas piezas al piano; cómo lo realizó no debiera decirlo pues notorias son las dotes nada comunes que adorran á esta bella artista. No puedo resistir el deseo de copiar dos canciones de las varias que cantó, con gran lucidez, con gracia infinita.

Hélas aquí:

Si quieras subir al cielo  
Tienes que subir bajando  
Hasta llegar al que sufre  
Y dar al pobre la mano.  
Triste, muy triste, es querer  
Y no ser correspondido;  
Pero más triste olvidar  
Después de haberse querido.

¡Qué eloquencia encierran estas estrofas y con qué sudime encanto las cantó la distinguida artista!! ¡Oh simpática profesora! dinos, que angel descendió del cielo batiendo sus doradas alas y depositó en tu corazón en aquel instante tanto sentimiento, tanta ternura! Aún me parece ver su linda mano deslizándose suavemente sobre el blanco marfil del teclado, de igual modo que se desliza y cae el consolador rocío en las hojas de una rosa.

Sigue, bella artista por la senda que recorres con tanto éxito; llegar á las regiones del arte es llegar á la inmortalidad, donde te aguardan mil coronas.

Hé aquí, en resumen, las fieles que han tenido lugar en Almendralajo y que tan decisivos ratos me han hecho pasar.

Asturias que recientes desgracias de familia hayan sido la causa del alejamiento de muchas jóvenes que hubieran contribuido poderosamente con su presencia a realizar los espectáculos que dejamos narrados. Emporo el tiempo hará que en otra ocasión tengamos este placer.

Al dar por terminada esta mal escrita reseña, yo ruego á todos me otorguen su benevolencia; he procurado hacerlo con exactitud e imparcialidad y sirva esto de advertencia á los que pudieren creer que al escribirlo, me han impulsado otros móviles.

Por lo demás, yo siempre conservaré en mi corazón las innumerables pruebas de arecio que de todos he recibido, debidas, no a mis merecimientos que ningunos tengo y a nadie aspiro, sino á una natural simpatía respecto a mí, y que no sé como agradecer bastante.

JUAN BAUTISTA CÁMARA,  
Don Benito 19 de Agosto 1879.

## VARIEDADES.

### Á DIOS.

#### SONETO.

¿Dónde jgra Dios! se eleva tu memoria?  
¿Dónde alcanza tu inmenso poderio,  
Que sostienes los mundos del vacío  
Bajo el dosel de tu brillante gloria?  
¿Dónde encumbras la luz de tu victoria  
Ni qué límites rompe tu albedrio,  
Tú, que mides su curso al manso río,  
Tú, que al hombre eternizas con la historia?

Crece la humanidad con tu existencia,  
Mide tu brazo el piélagos profundo  
Y eres del alma la sublime esencia.

Brilla en los orbes tu explendor fecundo,  
Tu fe es la gloria, tu virtud la ciencia,  
Tu corona es el sol, tu trono el mundo.

S. Ruzafa.

#### CONTRASTE.

Robó cien duros Pascual  
A un opulento banquero

Y con rigor sin igual,  
Sufrió el infeliz ratero  
Un proceso criminal.

Robó Carlos el letrado  
Al Gobierno dos millones;  
Por nadie fué procesado  
Y gozó de sus doblones,  
Sin dudas y sin cuidado.

Hoy Carlos su dicha enfrena  
Siendo noble y millonario;  
Pascual, sufre una condena  
Y arrastra del presidiario  
La miserable cadena.

NARCISO DÍAZ.

## GACETILLAS.

Al llegar anoche á la estación de esta capital un gran número de personas que iban á salir en el tren correo, encontraron aquel edificio á oscuras y con las puertas cerradas. Llamaron los viajeros para que se les abriese, y contestóles por un dependiente de la estación con palabras groseras.

Llamamos la atención de la autoridad sobre estos abusos, que si no se corrigen, se repetirán con frecuencia.

El Sr. Aparicio, empresario del teatro en la próxima temporada, parece que además de la Sra. Uzal, tiene contratado al inteligente director de orquesta Sr. Estellez.

Piensa también hacer proposiciones á la triple Sra. Rodrgo.

El cuerpo de coros femenino parece que sera notable. Eu él figuraran las hermanas Ramos que trabajaron aquí en el invierno anterior.

A la triple Sra. Celimendi y al tenor Sr. Monjardín le ha jugado una buena el empresario del teatro de Pamplona.

*La Ilustración española y americana.* — Hemos recibido los números 29 y 30 de esta interesante publicación.

Contiene la crónica general; por D. José Fernández Bremon, una carta del Doctor Thebusen; las Memorias de un setentón, por Mensoro Romano; la quinceña parisina, por D. A. Fernández de los Ríos; artículos de los señores Monreal, Coello, Rosch, Escobar y otros distinguidos publicistas.

De los notables grabados que ilustran dicho número, citaremos los siguientes:

La infanta doña María del Pilar, que murió en Escorial el dia 5.—Cortejo fúnebre de la misma, al trasladarse su cadáver á Vitoria.—Cartagena: La corbeta de guerra Aragón.—Afric: Un escucha de las avanzadas de los Zulies.—Bellas artes: La terquedad desnuda.—Tarde de Estio, composición y dibujo del Sr. Ridaura.—El funámbulo español, Federico Arsens-Maurea, (varios grabados).—Madrid: Incendio de la fábrica de bujías *La Iberia*.

La Administración, Carretas, 12, Madrid remite números gratis á los que lo pidan.

Se ha repartido el número 32 de *El periódico para Todos*, semanario ilustrado que viene publicando la casa editorial de D. Jesús Gracia, el cual contiene las materias y grabados siguientes:

Texto.—Elrey maldito, por Gonzalez.—Gran torneo de billar, en el Gran Hotel de París.—Pablo y Virginia, por Saint Pierre.—Don Zenón Bustamante, por García Sanchez.—Los dos doctores, por Tárrega.—No era la de Finojosa, por Escamilla.—Los lagos invisibles, por Tárrega.—Pero... por Sílvia.—Vinos falsificados.—Causas celebres.—Otros asuntos.

Grabados.—Elrey maldito.—Los dos doctores (dos grabados).

*El Eco de la zapatería.* — El núm. 76 de este apreciable periódico, trae artículos y noticias de interés, para la clase de que es órgano, poesías, charadas, etc.

Administración, Concepción Jerónima, 7, principal, Madrid.

*Unguento Holloway.* — Curas obtenidas sin dolor.—Las llagas, las heridas, las ulceraciones y las demás enfermedades relacionadas con el cutis ceden pronto á este Unguento refrigerante y sanativo remedio que la experiencia ha hecho alabar á personas que durante años enteros se habían visto alegidas de males de piernas, alcesos ó ulceras crónicas y que lograron librarse de estas afecciones por medio de aquel, aun después de haber fallado todas las demás medicinas. Solamente los que han experimentado la influencia refrigerante del Unguento Holloway pueden formar una idea del alivio que él confiere con calma, las inflamaciones y mitigar los dolores. Un solo ensayo basta para demostrar el valor de

este Unguento, de modo que cuantos acuden á él una vez vuelven invariablemente á aprovecharse de sus virtudes como el mejor medio conocido para la remoción de las úlceras de toda especie. En los casos de neuralgias reumátismo ó gota, el mismo sistema de tratamiento seguido con atención dá un alivio maravilloso.

**Ahora si que llegaron a la tienda del Castellano Constante TREINTA MIL docenas de abanicos por una equivocación de la fábrica, y con este motivo para realizarlos se darán por su coste. Los hay de marfil, hueso, cedro, ébano y de otras clases desconocidas en el país ¡y aprovechar la ocasión!!!**

**A los anteojos de cristal de roca garantizados; se le darán ¡¡VEINTE MIL DURROS!! a que prueba que no son legítimos ó verdaderos, todos los cristales llevan mi firma para que no se puedan cambiar, además hay un apartado para reconocerlos.**

También los tenemos para vista operada de cataratas, para miopes desde el núm. 1 al 24, ahumados para evitar la fuerza del sol y gafas con cristales de color para vista causada. Gran surtido en termómetros, barómetros, lupas de aumento, microscopios para semillas minerales y botánica, cuenta hilos, pesa libras, leche ligera, mosto, vino, vinagre, aceite, jarabe y cuajos hay inventados hasta 1. dia. Brujulas, medidas de 10 y 15 metros anteojos de larga vista, gemelos y duquesas para teatro, y todo lo concerniente á la óptica. Tenemos armaduras de oro, plata, concha, búfalo y acero, se hacen toda clase de composituras, en gafas y quevedos á los parroquianos que las comprén en mi establecimiento en las composturas se les llevará la mitad del precio que á los demás: objetos de escritorio, perfumería e infinitud de artículos.

Aduana, 13 Badajoz.

## LABORATORIO QUÍMICO FARMACÉUTICO

D. Ricardo Camacho, Campo de San Juan Badajoz.

En estos establecimientos hay un surtido completo de cuanto es necesario á los señores farmacéuticos para el surtido de sus oficinas, bien sean productos químicos, drogas, específicos del reino y extranjeros, botánicos, utensilios, etc., así como todos los artículos necesarios á los señores fotógrafos, pintores, sonblereros, tintoreros y fabricantes de jabón, permitiendo nuestras relaciones en el extranjero, competir en economía con todas las de su clase. Se dan catálogos gratis

## DEPOSITO

### DE ARMAS DE FUEGO.

Gran surtido de escopetas, pistolas y revólveres nacionales y extranjeros, en todos los sistemas conocidos.

Se admiten encargos de escopetas de todas clases con las dimensiones, calidades y condiciones que se puedan desejar, para mandarlas a fabricar como especial encargo.

**GRAN SURTIDO**  
en armas de hierro, nacionales y extranjeras  
**UNICO DEPOSITO EN EXTREMADURA**  
del legítimo y acreditado aguardiente de Ojen de la fábrica de los señores D. Pedro Morales y C.  
Calle de San Juan número 20, Badajoz, casa de JOSE DOMINGUEZ CODES.

## CASA DE TRASPORTES Y CONSIGNACIONES

DE L. FERNANDEZ.

Calle del Pozo 15.—Badajoz.  
Servicio diario de Omnibus á todos los trenes de viajeros: se reciben talones para recoger y facturar bultos en la estación. Grandes carros de trasportes para conducción de bultos dentro y fuera de la población. Diligencias á Olivenza.

Se reciben avisos á toda hora en el escritorio, calle del Pozo núm. 15.

## MESA DE BILLAR.

Se vende una con bandas metálicas, en buen estado y con todos los demás efectos de la misma.

En el café de Europa campo de San Juan, darán razón.

## LE GRAND PARFUMEUR

Fournisseur de plusieurs Cour  
107, RUE ST HONORE, PARIS

Esta CREMA suaviza y blanquea el Cutis y le da la TRANSPARENCIA y la FRESCURA de la Juventud hasta la edad mas avanzada.  
TAMBIEN PRESERVA LA CARA de los asoles, manchas rojas y arrugas.

DANS TOUTES LES PARFUMERIES DU MONDE

Ingr. de la virgen de Arco: dona

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que aquejan la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias a las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningún medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre y limpian el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glandulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encuelan las cajas de Pildoras y botes de Unguento.*

Servenden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 2. Misión del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

## COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADORA EN ESPAÑA DE LA FABRICACION DE CHOCOLATES A VAPOR

Proveedora efectiva de la Real Casa y de las cortes de Europa.

22 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

Única casa en su ramo premiada en la EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS.

CON DOS MEDALLAS

## CHOCOLATES

GRAN MEDALLA DE ORO

SOPAS COLONIALES

MEDALLA DE BRONCE

## ACREDITADOS CAFÉS

LOS ÚNICOS PREMIADOS

EN LAS GRANDES EXPOSICIONES DE VIENA Y FILADELFIA

Gran surtido de té selectos, pastillas napolitanas y bombones de chocolate, dulces y cajas finas de París.

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20, sucursal, Montera, 8, Madrid.

## CHOCOLATES

MATIAS LOPEZ

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales

PREMIADO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS

CON LA

GRAN MEDALLA DE ORO.

y nombrado por el Gobierno francés

CABALLERO DE LA LEGION DE HONOR.

Cafés superiores.—Tés selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bonbones.

DEPÓSITO CENTRAL. Puerta del Sol, 13. MADRID.

OFICINAS..... Palma Alta, 8.....

De venta en esta ciudad, en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías más importantes.

## NO MAS FUEGO

50 años de buen éxito.

El linimento BOYER MICHEL, de Aix (Provence), reemplaza el *fuego* sin dejar la menor huella, sin interrumpir el trabajo ó sin inconveniente alguno. Cura siempre las cojeras recientes y antiguas, los *escuincles*, *metaduras*, *alcances*, *moletas*, *debilidad de piernas*, etc.

París, DORVAULT, 7, rue de Jouy. Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, a 22 rs.

Badajoz D. J. Jiménez.

## VENTA A BRAZOS

POR 10 REALES SEMANALES

SIN NINGUNA ENTRADA.

BADAJOZ.—San Juan, 32.

MAQUINAS PARA COSER

SINGER

PARA FAMILIAS é INDUSTRIALES

Garantía positiva sin tiempo limitado.  
Enseñanza gratis a domicilio.  
10 por 100 al contado.

Cuidado con las falsificaciones!

Para no ser engañadas comparen en las excursiones que La

COMPANIA tiene establecida en todas las capitales  
de España para la venta de sus celestes máquinas.

SIN ESTA MARCA  
NINGUNA MAQUINA  
PUEDE SER  
LEGITIMA

THE SINGER MFG. CO.  
NEW YORK

## SIN RIVAL EN EL MUNDO.

Las máquinas para coser de La Compañía Fabril Singer, se venden a plazos por 10 reales semanales, sin ninguna entrada.

Así cuando se paga un plazo de la máquina, esta ha dejado ya al interesado una utilidad muchas veces mayor que la cantidad desembolsada.

Más de 2000 casas establecidas en Europa para la venta exclusiva de estas renombradas máquinas.

No olvidarse ni equivocarse.

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

## SOLUCION COIRRE

AL CLORHYDRO-FOSFATO DE CAL

EL mas poderoso de los reconstituyentes.—Remedio herético, empleado hace cinco años por los Médicos franceses y adoptado por todos los Médicos de Europa en todos los casos de Estenucción de fuerzas, en los de Anemia, Clorosis, Tisis, Caquezia o Cacoxenia, Escrófulas, Raquitismo, las Enfermedades de los huesos, las Dificultades de crecer, la Impotencia, las Dispensas ó Digestiones difíciles y las Enfermedades nerviosas. Notas.—Este medicamento se ha comprendido, en 1871, en el suplemento del Codex francés.

COIRRE, farmacéutico, en Paris, rue du Cherche-Midi, n.º 79.

A fin de evitar la falsificación, todos nuestros frascos llevarán, de hoy en adelante las palabras *Coirre à Paris* impresas en el rótulo, con letras de seis colores y las siguientes: que av Cherche midi 79, en letras de tres colores cada una y además, sobre el rótulo exterior, el sello del gobierno francés en tutu azul!»

Depósito en todas las farmacias de España.

## LOMBRIZ SOLITARIA O TÆNIA

Espulsión completa, en el mismo dia en que se tomen.

Las CAPSULAS TENIFUGAS de MORENO MIQUEL

Medicamento seguro y de facil administración hasta para los niños de mas corta edad.

Como garantía, exijase en la etiqueta de cada caja, la firma del autor MORENO MIQUEL

Cabeza, cuello, y cuerpo de la lombriz o tænia.

Tænia o lombriz acompaña a cada FRASCO.

Solitaria. Precio 60 R. frasco

Depósito General de este Medicamento, Farmacia de

MORENO MIQUEL, Arenal, 2, Madrid,

En Provincias en las principales Farmacias.

LA PRESERVACION PERSONAL.

Obra del Dr. La Mert. Tratado sobre la curación de la debilidad nerviosa, física y esterilidad efectos de hábitos de juventud ó de excesos de edad madura, y que con la prematura decadencia de las fuerzas viriles afectan la felicidad conjugal y desvanece las esperanzas de posteridad.

Por el Dr. Samuel La Mert miembro del colegio real de medicina de Londres.

Se vende en Madrid, en la Agencia franco española, 31, calle del Sordo.—Precio 10 reales.—12 por el correo.

## LA MODE NOUVELLE

AÑO XXI

PERIODICO ILUSTRADO

AÑO XXI

PUBLICASE el dia 1.º de cada mes.—NO SE ADMITEN suscripciones por menos de un año. La utilidad y esplendor estilos de su redacción, los preciosos grabados de moda y la cerería los patrones cortados, tamaño natural, que permite a cualquier persona ejecutar todas las toilettes publicadas; los modelos de tapicería coloreados, hojas de bordados con las cifras de las suscriptoras numerosas labores de corchete, redecilla, guipure, punto de media, peinados, sombreros, lencería, música, agujas, puntillas, rebus, ilustrados, hojas de guarniciones para vestidos y pesamanería, hace esta publicación la más completa que se puede desear para una señora ó señorita.

LA MODA NOUVELLE es el único periódico pudiendo dar por la extensión de su texto la explicación detallada de los dibujos y patrones, con tal claridad, que pueden todos ejercitarse con la mayor facilidad.

Precio para toda España 50 reales.

El director de LA MODE NOUVELLE se ha entendido en la Agencia franco-española, Sordo, 31, en Madrid, a la cual deberán dirigirse los pedidos, acompañados de su importe, y que además se encargará, mediante una corta retribución, de remitir a las suscriptoras los regalos que elijan. Se admiten suscripciones en la Administración de LA CRÓNICA.

## AGUAS MARAVILLOSAS DE LA FUENTE DEL CANARIO

Son efectivamente admirables los resultados sanatorios que se obtienen con el uso en baños y bebidas de las referidas aguas. La fuente se halla en el término de Alcalá, en el coto perteneciente a D. José Canelo y Ronda, vecino de Cañada.

La sifilis invertebrada, las afecciones herpéticas y reumáticas, las más rebeldes dispepsias, la clorosis, el asma y la tisis y otras muchas dolencias desaparecen rápidamente con el empleo de dichas aguas.

Muy alentado por las felicísimas experiencias el dueño del coto, se ha decidido a hacer

algunas obras, para que los enfermos que acuden a la fuente hallen más cómodo el alojamiento y tomen sin molestia los baños.

OCASIÓN: se vende y abriga

procedentes del almacén de arriendo y en completo estado de seguridad, se realizan a menos de la mitad de su precio, noventa confidencias pintados de cuatro asientos, propios para comedor, pasillos y casas de campo.

En casa de la señora viuda de Brazos y su brujo, Granado 13.